

**MacLean Ugarteche, Roberto.** (2021). *La Justicia. O Evolución del Instinto de Conservación reorganizado en las civilizaciones (viajes de ida y vuelta a mí mismo)*. Lluvia Editores, Lima, pp. 867.

El reconocido jurista peruano, Roberto MacLean Ugarteche, autor de libros como, *Una Justicia para el Habitante Común* (2005) y *La Justicia del Viento del Desierto* (2010), nos presenta ahora su más reciente publicación titulada “*La Justicia o Evolución del Instinto de Conservación reorganizado en las civilizaciones*” (2021). Este libro, que le tomó un año entero redactarlo, es calificado por él como su “ensayo más ambicioso”. Además aclara que la meta de esta obra es servirnos como herramienta para acercarnos a la realidad y no para conocer la realidad misma; “porque mi objetivo, como en este libro...no es que se enteren de lo que conozco o he vivido, sino comunicarme con ellos [nosotros lectores] hasta conmoverlos para que reaccionen ante la realidad que compartimos y su conducta restablezca la coherencia que guarda su cuerpo con las coordenadas de la vida en este planeta, desde hace cuatro mil millones de años” (MacLean, 2021, p. 25).

Compuesta por 867 páginas, se estructura inicialmente por la Introducción, seguido de cinco partes, el catálogo de índice e imágenes y además un libro extra, a modo de anexo, en el que compila sus más importantes colaboraciones en revistas y eventos académicos; sus trabajos (estudios y análisis), y, además, material que, a su percepción, complementan e ilustran la narrativa de *La Justicia*.

La forma en la que desarrolla su narrativa es fluida y asequible, pues en la primera parte inicia escribiendo sobre la posibilidad de la existencia de vida fuera del planeta Tierra, para lo cual sustenta que se necesita ciertos elementos químicos que en conjunto, es decir unidos, dan vida; luego expone unas investigaciones que demuestran que estos elementos químicos se encuentran esparcidos por el universo, en este espacio empieza su disertación del universo, de lo grande y lo fascinante que es, para luego continuar con la diferencia horaria, de estaciones, de días, para lo cual da una explicación del porqué sucede así, agregando que tal diferencia es percibida en el planeta Tierra de forma distinta por cada cultura y persona; luego da un salto y se pregunta “*¿Hacia dónde ir para reencontrarse con la vida?*”, con lo que da entrada para su desarrollo metafórico y político, es decir, empieza a “filosofar” sobre los distintos tópicos que surgen espontáneamente, prosiguiendo en el transcurso de su argumentación en el que reitera elementos ya mencionados, los que reinsera con inteligencia y adecua para dar pie a otra idea y así sucesivamente.

Es interesante relatar cómo relaciona elementos, por ejemplo, cuando escribe sobre las bacterias microscópicas en su relación con su entorno, sostiene que se comunican por sistemas eléctricos para adaptar o cambiar su táctica y así sobrevivir a una situación de peligro, estas se unen formando un todo; esto lo vincula con la teoría política de Hobbes, cuando este último habla de un hombre artificial que es conjunción de voluntades, el Leviatán.

La tesis central del libro gira en torno a los argumentos que sostienen que “la justicia es evolución del instinto de conservación de ese hombre artificial, organizado dentro del

contexto de las civilizaciones, en secuencia que permiten su evolución, en suma, la justicia es una realidad individual íntima y consciente en animales de la especie humana” (MacLean, 2021, p. 57). Tal concepto lo reafirma en diversas etapas de esta atractiva publicación.

Para estructurar sus ideas parte de diversos tópicos, entre los principales está el que tiene que ver con nuestro origen, este expone que partimos de moléculas unicelulares, las cuales poseen siete funciones que las distinguen de las cosas y comprenden todas las formas de vida que hay hoy en la tierra. El segundo tópico relevante, se refiere hacia dónde vamos y para esto escribe sobre el telescopio Hubble y la posibilidad de organizar el universo, luego hace un símil con los árboles y la cantidad de años que éstos tienen para después continuar su narración en función de *la expansión evolutiva* del universo de este y *no de la gran explosión*. Otros dos puntos que desarrolla con insistencia es respecto a su paso por el Tribunal de Honor del Jurado Nacional de Elecciones (JNE) en el 2011, este tribunal se encargó de vigilar la conducta ética de los candidatos; sobre este particular de su vida, tiene duras críticas. El siguiente punto tiene que ver con la mención a hechos personales, como ya se aclaró, el autor no tiene la intención de que este sea un libro autobiográfico, sin embargo, en su desarrollo textual hace constantes referencias a hechos relevantes en su vida, tanto profesional como familiar y académica.

Todo lo que escribe MacLean, en esta fecunda obra, lo hace con mucha sinceridad y transparencia. Sin duda un libro ontológico, con visión testimonial y búsqueda metafísica, incluido el anexo, lo cual constituye una transcendente y clarividente reflexión que le confiere una especial simbiosis entre ciencia y axiología, lo que seduce al lector y lo hace recomendable para compartir en general.

**Oscar Maúrtua de Romaña**